



# No hay cifras, advierten; fue eliminado registro nacional

ENRIQUE GÓMEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

En México no es posible saber con exactitud cuántas personas han dejado de recibir un tratamiento por cáncer de mama o de otro tipo, porque el gobierno federal eliminó el Registro Nacional de Cáncer, advierte el diputado Éctor Jaime Ramírez Barba, secretario de la Comisión de Salud de San Lázaro.

“Cuántos pacientes de cáncer de mama están dejando de ser atendidos... es impresionante, pero no podemos saberlo por una razón: este gobierno (...) eliminó el Registro Nacional de Cáncer que está en la ley, pero le quitó el dinero, lo mandó al Consejo de Salubridad General y lo tiene congelado”, lamenta.

Señala que, de acuerdo con la organización México Evalúa, de enero a junio de 2023 se otorgaron 76 mil consultas para atender el cáncer de mama; sin embargo, la atención se mantuvo 59% por debajo del máximo alcanzado en 2016.

En entrevista con EL UNIVERSAL, Éctor Jaime señala que el gobierno federal cuenta con recursos para atender a las pacientes con cáncer de mama de todo el país, pero destina un monto irrisorio para tratar todas las enfermedades que provocan gastos catastróficos, y la mayor parte la regresa a la Tesorería de la Federación (Tesofe) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SCHP), para después gastarlos con discrecionalidad.

Precisa que, en su último informe, en 2022, el Insabi reportó que de un total de 78 mil millones de pesos, solamente dedicaron mil millones de pesos para atender a pacientes con diversos tipos de cáncer.

“No sólo al cáncer de mama, todos los cánceres infantiles, cáncer del cuello de útero, cáncer de colon, cáncer de estómago, de próstata... para todas esas enfermedades sólo ocuparon mil millones, 77 mil millones de pe-



“...sos no fueron utilizados para eso y se regresaron a Hacienda”.

Actualmente, el gobierno no destinó recursos para que el IMSS-Bienestar —organismo al que se le transfirieron las tareas del Insabi una vez que fue eliminado en abril de este año— atienda a las mujeres con cáncer de mama y sin seguridad social.

“Es una negligencia criminal, porque ahí está el dinero, porque no lo están utilizando y porque lo están desviando para otros fines, y no para atender estas enfermedades. Todos los hospitales públicos del país, aun los que firmaron con IMSS-Bienestar, no tienen el dinero para atender a los pacientes con cáncer, y la seguridad social no está atendiendo a las pacientes”.

Detalla que entre el 1 de diciembre de 2018, cuando inició el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, y 2019, se redujo casi a la mitad el número de personas que atendía la Federación por cáncer de mama. Añade que se debió a la reducción de los recursos destinados para dicho propósito, y porque cambió el modelo de atención y ya no fue integral, porque sólo se les brindaban los medicamentos a las pacientes.

“Cambiaron la fórmula, en lugar de mandar el dinero, dizque mandaban medicamentos solamente, pero con medicamentos solamente no puedes comprar pruebas, no puedes tener el número de mastografías necesarias, no puedes hacer la inmunotoquímica, no puedes contratar un cirujano especialista, porque se ocupa dinero para contratarlo, para eso servía el financiamiento. El financiamiento no era sólo para medicamentos, era para tener todo lo que se ocupaba en esos centros y atender con calidad según la Norma Oficial Mexicana”, detalla.

Durante 2022, en México se registraron 23 mil 790 casos nuevos de cáncer de mama entre la población mayor de 20 años; aunado a ello, 7 mil 888 pacientes con esta enfermedad fallecieron el año pasado, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

En contraste con la gravedad de la situación, el gobierno federal ha reducido los recursos del Fondo de Salud para el Bienestar (Fonsabi) —destinado a cubrir los gastos derivados de enfermedades catastróficas como cáncer y VIH/sida— de 105.8 mil millones de pesos que tenía en 2019, cuando inició la administración del presidente López Obrador, a sólo 45.9 mil millones de pesos en 2022. ●

**1,000****MDP**

ejerció el Insabi para atender a pacientes con diversos tipos de cáncer, según reportó en 2022.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Durante 2022, en México se registraron 23 mil 790 casos nuevos de cáncer de mama entre la población mayor de 20 años, indican datos del Inegi.